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Mi gra ción Euro pea 

Subdirector 

Departamento de 
Asuntos Económicos 
(Naciones Unidas). 
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Conferencia 

Secretario del Comité 

PROGRAMA DE TRABAJO I ORDEN DE PRELACION, 1955-56 (Documento de 
Sala de Conferencias No. 38) 

T 

El PRESIDENTE invita al Comité a examinar el programa de 

trabajo y orden de prelación para 1955-56. 

El Sr. SWENSON {.Subdirector) explica que desde la reunión de 

Río se han introducido c iertos cambios en el programa de t raba jo 

que consisten en su mayor parte en rebajar de categoría algunos 

temas; .además ee han agregado nuevos proyectos, algunos con alta 

prelación; en carnhio otros han sido incluidos en la categoría de 

"Otros proyectos". 

/El PRESIDENTE 
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El PRESIDENTE señala que será necesario modif icar el punto 

37 del Documento de Sala de Conferencias No.33, a f i n de tener 

en cuenta la resolución aprobada el día anter ior . 

El Sr. SCHIOPETTO (Argentina.) se r e f i e r e al inc iso b) del 

párrafo 29 y se pregunta si no convendría suprimir la f rase 

"basada en investigaciones de campo11, que contiene una idea no 

expuesta de manera expresa en la resolución correspondiente y 

que podría conducir a equívocos. 

El Sr. ZAMORA (México) observa que las resoluciones no pueden 

sust i tuirse por .los resúmenes que contiene e l documento No.33, y 

sugiere que dicho document, o se co~'i sidere simplemente como un 

aide-mémoire; la tarea del Comité consiste en examinar el orden 

de orelación, es dec i r , en establecer una jerarquía entre los 

temas de que consta. 

El Sr. SANTA CRUZ (Secretar io de la Conferencia)explica que e l 

Comité debe examinar todo e l documento y no sólo el grato re lat ivo 

de orelación de los diversos temas. En los párrafos expl icat ivos 

no sólo se resumen las resoluciones, sino que se dan a conocer 

los métalos propuestos para l l e va r l as a la prác t i ca . Además, la 

forma en que se ha preparado el documento guarda es t r i c ta armonía 

con las instrucciones del Consejo Económico y Social que la Comisiár: 

observó en todo momento. De haber discrepancia entre e l texto de 

los resúmenes y la resolución, prevalecerá por c ier to esta última. 

El Sr. ZAMORA (México) considera que s e r í a d i f í c i l examinar 

algo más que el simple orden de prelación sin entrar a comparar 

de manera minuciosa los resúmenes y el t e x t o de las resoluciones, 

ya que podría haber otras discrepancias como la señalada por e l 

representante de la Argentina. Sugiere que las resoluciones se 

/mencionen por 
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se mencionen por su número y que no se resuman. 

Elsr.GONZ.LEZ DE CESPEDES (Cuba).señala que nuches de las resolu-

ci ones a que se ha hecho r e f e r e n c i a tienen que se r aprobadas 

t o d a v í a en ses i ón p l e n a r i a . P oí' .Lo tanto e l Comité .proceder ía 

con paso más seguro si examinase simplemente e l orden de predación 

de l o s d iversos temas. 

E.1 Sr. SCHIOPETTO (Argen t ina ) estima que en l o e s e n c i a l l a 

ta rea del Comité c ons i s t e en d e c i d i r s i puede o no aprobar e l 

orden de p r e l a c i ó n e s t a b l e c i d o por l a S e c r e t a r í a E j e c u t i v a . Se 

puede de j a r que la Sec r e t a r í a modi f ique l o s p á r r a f o s e x p l i c a t i v o s 

teniendo en cuenta l o s debates y l as dec i s i ones adoptadas en 

ses ión p l e n a r i a . 

El Sr . URQUIDI(Director do 1 n Oficina de México)decíara que,conforme 

al método adoptado desde un principio por todas las- .comisiones de las 

Naciones Unidas y por l a CEPAL, ésta debe aprobar o m o d i f i c a r e l 

programa de t r a b a j o presentado por l a S e c r e t a r í a para 1955-56, que 

toma en cuenta todas l a s r e so luc i ones aprobadas e ind i ca J¿5. que se 

puede o no hacer en ese p e r í o d o . El fondo del documento formará 

pa r t e del informe que la Corrosión presente a l Conse jo Económico y 

S o c i a l y por e l l o estima e l orador , que e l Comité debe expresar su 

op in ión sobre e l fondo de e s e documento y no simplemente sobre e l 

orden de p r e l a c i ó n . 

El Sr . BERMUDEZ (Uruguay) sug ie re que s e agregue una nota a l 

p r i n c i p i o d e l documento No.3$ a f i n de i nd i c a r que se r e f i e r e a l 

orden d e - p r e l a c l ó n de l o s p royec tos y a la manera de l l e v a r l o s a 

cabo en 1955-56, y que l o s e x t r a c t o s de l o s p royec tos no t i enen 

o t r o o b j e t o que e l de i d e n t i f i c a r l o s . En.cuanto a l a lcance de l o s 

mismos, p r e va l e c e rá el t e x t o de l a s co r respond ien tes r e s o l u c i o n e s . 

/Después de 
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Después de nuevas d e l i b e r a c i o n e s en que p a r t i c i p a n l o s 

r ep r e s en tan t e s de l a Repúbl ica Domini ca&a y e l Paraguay, además 

de l o s ya mencionados, se aprueba por unanimidad l a propuesta del 

Uruguay, en l a i n t e l i g e n c i a de que la S e c r e t a r í a r e v i s e e l docu-

mento t en i endo en cuenta l a s ú l t imas s e s i ones p l e n a r i a s y l l e n e 

l a s lagunas que e x i s t a n » 

E l señor SCOTTLFQX (Re ino Unido) observa que en la ú l t ima 

s e s i ón de l Comité P l e n a r i o se aseguró que e l in f o rme de l número 

39 "Es tud ios sobre la r e l a c i ó n de p r e c i o s del i n t e r camb io y su 

• i n f l u enc i a en la tasa de d e s a r r o l l o económico" e s t a r í a l i s t o para 

e l sex to p e r í o d o de s e s i o n e s de l a Comisión, y e l co r r espond i en te 

a l número 40, "Es tud io de acuerdos de compensación m u l t i l a t e r a l 

en t r e p a í s e s l a t inoamer i canos .y europeos " se t e rm inar í a en 1956. 

Con excepc i ón de ocho, su gob i e rno r e c i b i ó t odos l o s docu-

mentos de t r a b a j o preparados para e l ac tua l períodbde s e s i ones , 

más de t r e i n t a d í a s antes de su a p e r t u r a . S in embargo, en e l 

caso de esos ocho documentos, su d e l e g a c i ó n y l a s de o t r o s p a í s e s 

no han t e n i d o oportuhidad de e s t u d i a r l o s bas tante o de r e c i b i r 

i n s t r u c c i o n e s de sus g o b i e r n o s . 

Si menciona t a l r e t r a s o en l a p reparac ión de l o s documentos 

no l o hace por desconocer l a s d i f i c u l t a d e s a que t i e n e que hacer 

f r e n t e l a S e c r e t a r í a E j e c u t i v a . Su p r i n c i p a l preocupac ión es 

saber s i l a Comisión no espera de l a S e c r e t a r í a E j e c u t i v a más de 

l o que puede r e a l i z a r . Es I n j u s t o r e c a r g a r a l a S e c r e t a r í a y 

q u e j a r s e después de que no se ha r e c i b i d o l a documentación. 

En e f e c t o , r econoce que .el s is tema de p r e l a c i ó n d e j a a l a 

S e c r e t a r l a E j e c u t i v a en c i e r t a l i b e r t a d de a c c i ó n . Sin embargo, 

/ l a acumulación de 
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la acumulación de proyectos aplazados podr í a , a la l a r g a , l i m i t a r 

la capacidad de l a Sec re ta r í a para emprender t r a b a j o s más impor-

t a n t e s . 

R e i t e r a e l profundo I n t e r e s que t i ene su Gobierno an l a 

próxima Junta de e x p e r t o s en l a Indus t r i a S ide rú rg i ca y de 

Transformación de h i e r r o y acero en la Junta de Expertos sobre 

D e s a r r o l l o Económico y Técnica de Programación. 

El Sr. ALVAREZ RESTREPO (Colombia) m a n i f i e s t a que e l p rog ra -

ma aprobado por l a S e c r e t a r í a E j e c u t i v a responde por completo a 

l a s neces idades de l o s pueblos l a t inoamer i canos . El d e s a r r o l l o 

económico y la t é cn i ca de programación, la expansión de l a pro-

ducción a g r í c o l a , la p roduc t i v idad y l o s c o s t o s de producc ión, 

la i ndus t r i a s i d e rú rg i ca y la de t rans formación de h i e r r o y a ce ro , 

e l d e s a r r o l l o de la energ ía e l é c t r i c a y el comercio e x t e r i o r , 

todos e l l o s son rubros de extrema importancia para el conjunto 

de la América Lat ina y e l pr imero de e l l o s , en p a r t i c u l a r , es de 

s i g n i f i c a c i ó n verdaderamente v i t a l . 

Reconoce que l o s recursos de- la S e c r e t a r í a son i n s u f i c i e n t e s 

para t r a t a r l o s c i e n t o s de oroblemas que e x i s t e n en el c on t in en t e . 

Sin embargo, l o s salej^cionados como de a l t a p r e l a c i ó n repercuten 

d i rec tamente sobre l o s problemas más c r u c i a l e s , a l menos en l o 

que a Colombia se r e f i e r e . . 

El Sr.GONZALEZ DE CESPEDES(Cuba) projone que el Comité revise e l 

programa punto por punto, entendiéndose que l o s que no merezcan 

comentar los se darán tác i tamente por aprobados. 

E l S r . SCHIOPETTO (A rgen t ina ) propone que, para ahorrar tiempc 

se i n v i t e a que cada de l e gac i ón f o rmule l a s observac iones que l e 

merezca e l programa.. 

/Despues de un breve 
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Después de un breve debate, e l señor DE CESPEDES r e t i r a su 

propuesta . 

Se aprueba e l p roced imiento propuesto por' e l r epresentante 

de la A rgen t ina . 

EL Sr. GONZALEZ DE CESPEDES (Cubn) observa que de conforr.idad con-

e l Corrigendum del Documento de Sala de Con fe renc ias No.33, tanto 

e l nroyecto 16 como e l 13 deberán es ta r terminados para 1957 . 

Sin embargo, en la d e s c r i p c i ó n de l p rovec to 13 del Programa de 

T raba jo y Orden de P r e l a c i ó n 1955-56 se e s t a b l e c e que dicho es tu-

d i o t i ene estrecha r e l a c i ó n con e l r e f e r e n t e a l c a f é ( p royec t o 16| 

y que no se empezará hasta terminar aqué l . Si es a s í , ¿por qué 

i n c l u i r e l p r o y e c t o 13 en e l programa? 

El Sr . SWENSON (Subd i r e c t o r ) e xp l i ca que antes de emprender 

e l e s tud io más amplio d e s c r i t o con e l número 13, l a Sec r e t a r í a 

E j e c u t i v a desea adqu i r i r exper i enc ia en e l e s tud io de l a produc-

t i v i d a d contenido en e l r e f e r e n t e al c a f é , ya i n i c i a d o en El 

Sa lvador y que quedará terminado en 1957. 

El Sr. BERMUDEZ (Uruguay) desea saber s i e l es tud io sobre 

l a p roduc t i v i dad de l a producción de l c a f é puede a p l i c a r s e a o t ras 

a c t i v i d a d e s a g r í c o l a s en cons ide rac i ón . 

El Sr . SANTA CRUZ ( S e c r e t a r i o dé la Conferencia) responde que, 

por e l momento, l a S e c r e t a r í a no está en situación de r e a l i z a r 

t a l e s e s tud i o s . 

En respuesta a una sugerencia de l señor ZAMORA (Méx ico ) en 

e l sent ido de que, para e v i t a r c on t rad i c c i ones aparentes , e l es tu-

d i o de l c a f é se descr iba como la pr imera etapa de l es tud io g ene ra l 

de l a p r oduc t i v i dad a g r í c o l a , señala que l o s dos p r oy e c t o s fue ron 

auto r i zados con a r r e g l o a r e so luc i ones aprobadas en d i f e r e n t e s 

/'períodos de s e s i o n e s . 
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per íodos de s es i ones . 

El Sr . SWENSON ( S u b d i r e c t o r ) , en respues ta a l señor 

SCHIOPETTO ( A r g e n t i n a ) , estima oue algunos aspectos de l es tud io 

señalado en e l proyecto 1$ podrían i n i c i a r s e antes de l o ind icado, 

•si l o s recursos l o p e rm i t i e r an . 

Después de p o s t e r i o r e s debates, durante l o s cuales i n t e r v i -

nieron l o s r ep r e s en tan t e s de Colombia, México, l a Argent ina , e l 

Uruguay, e l Paraguay, Cuba y H a i t í , se acuerda tomar nota de l a 

dec l a rac i ón de la Sec r e t a r i a E j e c u t i v a y a u t o r i z a r l a para que 

mod i f i que consecuentemente e l t e x t o de l p royec to 13. 

El Sr . PITARQUE (Ecuador) señóla que l o s proyec tos 34, "Estu-

dios de l a s p o s i b i l i d a d e s de e s t a b l e c e r i n d u s t r i a s de elabóazsrciárfca 

oue u t i l i c e n mater ias primas nac i ona l e s " ; 35 " I n d u s t r i a s de e l a -

borac ión de a l imen tos " , y 24, "Estudio de l o s problemas e conómicos 

y t é c n i c o s de la indus t r i a de l banano", se c l a s i f i q u e n como "Otros 

P r o y e c t o s " , y en consecuencia, de pre lac ión r e l a t i vamente más ba ja . 

En e l caso d e l proyecto 34, su d e s c r i p c i ó n sug i e re más b i en 

que se conceda mayor importancia a la s i n d u s t r i a s de e laborac ión 

como lRS) de h i e r r o y acero , l a s químicas, y l a s de pape l y c e l u l o -

sa, en l o s pa íses la t inoamer icanos más d e s a r r o l l a d o s , a expensas 

de l a s indust r ia s de e l abo rac i ón a g r í c o l a , en pa í s es como e l suyo 

p r o p i o . 

El Sr. URQUIDI (Director'de la Oficina de México)lamenta qw la falta de 

recursos hn̂ n i r r i s ib l e satisfacer plenamente la demanda de proyectos. La 

Sec re ta r l a E j e c u t i v a ha suger ido , por l o t a n t o , que se l e s conceda 

menor p r i o r i d a d . 

/En e l caso d e l 
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En e l caso del estudio de la industria de l banano, se ha con-

venido en que ya que e l Consejo I n t e r americano Económico y Soc ia l , 

que ahora cuenta con una comisión bananera permanente, es tá 

l l e vando a cabo e l e s tud i o , l a S e c r e t a r í a de la CEPAL só lo examina 

l o s aspectos i n c i d e n t a l e s que. guarden r e l a c i ó n con sus es tud ios 

g ene ra l e s o por p a í s e s . 

En respuesta a una pregunta formulada por e l señor PITARQUE 

(Ecuador ) , d i c e que e l orden de p r e l a c i ó n l o f i j a la Comisión. No 

obstante , de conceder a l t a pr e l a c i ó n a todos l o s temáis, l a Secre -

t a r í a E j e c u t i v a t ona r í a que seguir c i e r t o orden de p r i o r i d a d 

dentro de las pr ala c lones a l t a s , a menos que se prevean mayores 

recur sos . 

El señor ZAMORA (Méx i co ) , después de preguntar a l o s r ep r e -

sentantes de l Ecuador y Cuta qué p r e l a c i ó n proponen para l o s pro -

y e c t o s , sug i e r e que cuando la Sec r e t a r í a se dé cuenta de que l a s . 

propuestas sobrepasan e l ' l í m i t e de sus r e cursos , l o haga constar 

as í a l a brevedad p o s i b l e . 

El Sr. PITARQUE (Ecuador) d i c e que l o s e s tud i o s de l a s indus-

t r i a s elabora doras como l a s de l banano, e l c a f é , e l choco la te y 

e l caucho, en l a s cua les t i ene su pa ís marcado i n t e r é s , se basan, 

con mucha f r e c u e n c i a , en costos y s i tuac ión económica mínimos de 

pa í s es cuyas cond ic iones son t o t a lmen te d i f e r e n t e s . Desear ía que 

l o s p royec tos sb d i s t r i buye ran en forma a lgo más equ i l i b r ada en t re 

l a s i ndus t r i a s de l o s pa í s es más póqueres y l a s de l o s más indus-

t r i a l i z a d o s de l a r e g i ó n . Ta l vez podría l l e v a r s e a cabo e l es tu-

d i o de un grupo de pa í s e s que presenten una es t ructura económica 

s i m i l a r . 

/El señor URQUIDI 
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EL Sr. URQUIDI (Director de la Oficina de México)manifiesta que la Secretaré. 

E j e cu t i v a t i ene muy presentes l o s deseos expresados por algunos 

delegados de que se r e a l i c e n es tud ios de i ndus t r i a s que i n t e r e san 

a l o s pa í ses mas pequeños, y asegura a l Comité que si l o s recursos 

l o permiten, so e s f o r z a r á en dar currrolimiento a l p r o y e c t o de más 

baja p r e l a c i ó n mencionado por e l r epresentante de l Ecuador ( P ro -

y e c t o 34 ) . 

Se acuerda tonar nota de la dec l a rac i ón formulada por l a 

Sec r e t a r í a E j e c u t i v a . 

p o r no haber mayores observac iones , e l PRESIDENTE dec la ra 

aprobado e l Programa de T raba j o y Crden de P r e l a c i ó n , 1955-56 

(Documento de Sala de Conferenc ias No.3& y Corrigendum). 

Se l e van ta l a ses ión a l a s 15:35 horas . 


